

Regel, an die Mannschaft unzählige Liter Wein. Oft, wenn ganz besonders gut geschossen wurde, fügte der Oberst seinem Lob gar noch die Anweisung an die Kantine hinzu. Das gab dann ein Fest, an dem sich, wer nur vom Dienst frei war, in eitel Lust beteiligte. Damals blieb das alles aus, die Stimmung war daher, man wird dies ja begreifen, eine geradezu verbitterte.

Die nachfolgenden Übungen blieben ganz interesselos; auch mein indirektes Mörserschießen wurde abgehaspelt. Der Artilleriedirektor hatte schon früher Mamula verlassen, und so war die ganze Mühe mit den neuen Schießtafeln umsonst gewesen.

Am Abend sah es sogar in der Kantine öde und stier aus, allgemeine Mißstimmung lastete auf allen Gemütern.

*

Ich lag am späten Abend auf der Brustwehr, das Kinn in die Hände gestützt, und sah ins ferne Meer hinaus. Weit am Horizont war ein Lichtstreifen der längst untergegangenen Sonne geblieben; Punta d'Ostro hob sich gespensterhaft aus dem fernen Schimmer heraus. Der Leuchtturm zeigte immer wieder sein kommendes und gehendes Licht.